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En entrevista, Javier Santiago Castillo, ex consejero del INE y ex consejero del IECM,
habló de la reunión de gobernadores con el INE.   
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CARLOS ALLENDE, CONDUCTOR: Hoy, a mediodía, en las instalaciones del Instituto Nacional Electoral se dio
un evento que me parece, hasta donde me sirve la memoria, nunca había pasado antes.

Gobernadores de todo el país se reunieron con el Consejo General del INE, con los 11 consejeros y consejeras
para, con el pretexto más bien de coordinarse, no de entablar un canal de comunicación constante entre ellos,
el gobierno. Bueno, entre el INE, el gobierno estatal y los OPLEs, ¿no? Estos Organismos Públicos Locales
Electorales. Instituto Electoral de Morelos, de Michoacán y demás.

Bueno, un poco quería entender la perspectiva que se puede llegar a tener en una de estas reuniones, con
diferentes órganos de poderes en este país y para eso me da mucho gusto saludar a Javier Santiago Castillo, él
es ex consejero del INE, estuvo del 2014 a 2017, además de encabezar el Instituto Electoral del Distrito Federal
del, durante... ¿Cuándo fue mi estimado Javier?

JAVIER SANTIAGO, EX CONSEJERO ELECTORAL DEL INE: Del 14 al 17.

CARLOS ALLENDE: No...

JAVIER SANTIAGO: En el Distrito Federal fue del 99 al 2006.

CARLOS ALLENDE: Bueno, en una de las momentos más importantes, sin duda, del Distrito Federal. Estimado
Javier, digo, primero que nada gracias y segundo. Tú como ex parte del Consejo General del INE, de haberse
sentado ahí en la herradura de la democracia, pues ¿cómo ves? ¿Cuál es tu primera impresión de esta
iniciativa, de esta reunión que hubo entre varios gobernadores del país y el Consejo General del INE?

JAVIER SANTIAGO: Bueno, la verdad ha trascendido muy poca información todavía, pero ya vimos los temas
que se trataron. Hay una parte que tradicionalmente la resuelven los delegados del INE en cada estado, en una
relación directa con el gobierno estatal, que generalmente es el Secretario de Gobierno, que son los apoyos de
carácter logístico.

Hay cuestiones muy básicas que además son poco conocidas, por ejemplo, pues las unidades, direcciones de
Protección Civil tienen que estar activas cuando hay proceso electoral, porque se presentan situaciones
complejas. A veces se requieren lanchas para que los paquetes electorales crucen los ríos y problemas de
carácter logístico en las que hay una colaboración institucional añeja y además en las últimas décadas, ha sido
una relación respetuosa y sin condiciones.

Pero ese es un tema, me llama la atención que estuviera sobre la mesa ese tema en una reunión de esta
naturaleza. Pero hay un segundo tema que sí es muy importante y es el tema presupuestal. La mayoría de los
gobiernos estatales tienen, no sé si ahorcados o semi ahorcados a las institutos electorales del estado
presupuestalmente, pero si esa situación se presenta para la elección del año próximo, pues es un problema
para el INE, muy serio, porque también pues no tiene la cantidad de recursos necesarios como para suplir la
capacidad de cada instituto local en lo que le toca para organizar las elecciones.

Y creo que este debe haber sido el tema más relevante que se debe de haber tratado el día de hoy, sin haber
estado presente. El primero creo que eso se va a resolver a través de un convenio particular entre el INE y el
gobierno de cada estado, que no tienen grandes diferencias, pero el tema presupuestal sí es un asunto muy

s1875_u4548

https://www.efinf.com/clipviewer/70602a75a2247302bef8ba4fca2398d5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/70602a75a2247302bef8ba4fca2398d5?file


Contenido    2
serio.

CARLOS ALLENDE: Claro, sí, porque hemos visto, digo, pasó creo que el año pasado con el Instituto Electoral,
justo el de la Ciudad de México, donde se quedaron tal cual sin presupuesto, para ni siquiera para pagar
sueldos y así, para pagar las prerrogativas de los partidos políticos aquí en la Ciudad de México y eso complica
la operación general del sistema político, al menos de la capital en este caso. Y digo, al menos parece, Javier,
que este primer acercamiento, al menos como para decir, "oye güey, no se vayan a pasar de lanza el próximo
año". Porque sí es una elección bastante fuerte, la más grande hasta el momento y es crucial que se tenga el
dinero suficiente para que todo salga bien.

JAVIER SANTIAGO: Bueno, pues además al partido político que mayor le conviene que las cosas salgan bien,
pues es al partido que está en el poder, que tiene altas posibilidades de obtener un buen número de posiciones
políticas relevantes en las elecciones federales, en las elecciones estatales, en los congresos, en los
municipios, y también en las gubernaturas.

Entonces, no es un problema de dinero. Hay quienes plantean: "Ay, es que las elecciones cuestan mucho"; pero
es un problema de estabilidad política. Es la manera... Las elecciones es un mecanismo esencial de la
democracia, las elecciones de los representantes populares, de los gobernantes, pues es la manera en que la
sociedad ha encontrado en que se transmite el poder de manera pacífica, legal y legítima.

Entonces, no es un desperdicio, es una inversión en la estabilidad política del país. Y creo, a reserva de que
obtengamos mayor información sobre lo analizado, creo que ese debió de haber sido un tema. Yo no alcancé a
leer el tiempo de duración de la reunión.

Si fue meramente una reunión un tanto cuánto protocolaria para tomarse la foto, pero independientemente de
eso, si el tema presupuestal estuvo sobre la mesa, ese es un asunto crucial para el buen desarrollo de las
elecciones.

CARLOS ALLENDE: A ver, Javier, en tu tiempo como parte del Consejo General del INE, ¿hubo este nivel de,
no sé, de acercamiento, de intercambio o algo parecido, tanto con Presidencia? Como ya vimos que, tanto
Guadalupe Taddei se reunió con Jesús Ramírez Cuevas y con el gobierno de los Estados. O sea, vaya,
¿tuvieron este nivel, a lo mejor un poco más en privado, pero que sí tuvieran esta comunicación abierta tanto
con Presidencia, como con el gobierno?

JAVIER SANTIAGO: Bueno, de manera colectiva no se dio ninguna reunión de esta naturaleza, pero sí se
hicieron gestiones particulares con los gobiernos de los estados en donde, pues la situación financiera de los
Institutos Electorales Locales era precaria. Ahí sí hubo reuniones con los gobernadores y distintos consejeros,
pues fuimos de comisión a las entidades federativas a conversar con los gobernadores y plantearles los
problemas que se presentaban.

El otro tema que es también muy relevante es el de la seguridad. Y creo que el día de hoy es más relevante que
en 2018. Creo que, dado el control que organizaciones de la delincuencia organizada tienen de ciertas regiones
del país, creo que es muy importante, muy importante que exista una coordinación en temas de seguridad.

El INE no tiene atribuciones ni competencias en materia de seguridad, pero la autoridad competente, en este
caso los gobernadores y el Gobierno Federal, son los responsables de instrumentar los mecanismos, los
procedimientos de seguridad pública para garantizar unas elecciones ordenadas y sin violencia.

Y creo que en nuestro caso, pues el riesgo es la violencia de la delincuencia organizada, ni siquiera una
violencia de carácter político, sino, una violencia delincuencial.
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CARLOS ALLENDE: Bueno, ojalá todo haya salido bien, terso y con acuerdos. A ver, Santiago Castillo, ex
consejero del INE, muchas gracias y buenas noches.

JAVIER SANTIAGO: Buenas noches, que estén muy bien tú y tu auditorio, gracias.

CARLOS ALLENDE: Gracias. Gracias, Alex. Consejero.
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